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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КОМСОМОЛЬ - 

СКИЕ ВЕСТИ

Транспортам .уборочный 
отряд «Каскад» из числа 
наших студентов работал 
в совхозе «Дубровский» 
(Кожевниковский район). 
Ребятами убрано 1800 
гектаров зерновых и 140 
тыс. тонн картофеля. При 
этом намолочено 2165 
центнеров ржи, 6900 
центнеров пшеницы,
10838 центнеров овса.

За ударный труд и вы.
, сокие показатели отряд 

награжден Почетной гра
мотой совхоза. Лучшие 
комбайнеры А. Предин и 
А. Карпов ’Кремированы. 
Грамотами отмечена рабо
та сварщика А. Брекот- 
нина и повара Е. Змее
вой.

Руководство и партий
ная организация совхоза 
поздравляют бойцов от
ряда с началом учебного

Наставник

nposie профессиональных знаний и 
навыков, работа бухгалтера требует 
аккуратности, повышенного внимания 
к людям, финансовым документам, 
принципиальности в решении возни
кающих вопросов, конфликтов и 
многого другого. Качества, которые 
вряд ли может дать учебное заведе
ние.

Более тридцати лет работает в 
институте Капитолина Федоровна Ан
типова. Опытный, грамотный специ
алист, требовательный педагог-на
ставник, воспитала она не одно поко
ление бухгалтеров.

НА СНИМКЕ: старший бухгалтер 
расчетной группы К. Ф. Антипова (в 
центре) со своими воспитанницами.

Фото О. Казанцева.

Ученые и НТП

СДЕЛАТЬ ВОЗМОЖНОЕ 
Р Е А Л Ь Н Ы М

На кафедре электриче
ских станций ведется на
учная работа по созда
нию эффективной защиты 
от замыканий на землю. 
Разработано несколько 
поколений релейных уст. 
ройств, имеется большой 
положительный опыт их 
эксплуатации на про
мышленных предприяти
ях. ,

В настоящее время 
проведены исследования 
и разработано новое уст
ройство, отличающееся от 
прежних рядом преиму
ществ: высокой селектив
ностью, постоянством 
уставки, чувствительно
стью как к устойчивым, 
так и к перемежающимся 
дуговым замыканиям. На 
научном семинаре кафед. 
ры, состоявшемся 9 ок
тября, был заслушан и 
обсужден доклад аспиран
та Ю. П. Фалька по про
деланной работе.

Научный руководитель 
работы заведующий ка
федрой Р. А. Вайнштейн 
рассказал о последних 
внедрениях. Недавно на 
Тобольской ТЭЦ состоял
ся пуск генератора. Пред, 
приятие обратилось к нам 
с просьбой установить 
комплект защиты, иэго. 
товленный на кафедре, 
так как аналогичная ап
паратура промышленно
стью не выпускается. За 
несколько дней комплект 
защиты был гстов, пере
везен в Тобольск и смон
тирован. Подготовкой к 
его экоплуаташш занима
лись сотрудники кафедры 
С. М. Юдин, В. В. По
темкин, А. Ф. Карбышев.

В рамках договора на 
передачу результатов на

учно - исследовательской 
работы комплект защиты 
установлен и на ТЭЦ Че
реповецкого металлурги
ческого завода.

Получен запрос
ведущего предприятия по 
проектированию промыш
ленных ТЭЦ — с предло
жением о постановке на 
производство аппаратуры 
защиты от замыканий на 
землю, разработанной на 
кафедре.

Все эти работы по 
внедрению устройств вы
полнены кафедрой сверх 
основного плана хоздого
ворных работ, за счет 
личного времени сотруд
ников, без дополнитель
ного вознаграждения.

На вопрос о том, может 
ли быть расширен объем 
внедрений на вузовской 
базе, Р. А. Вайнштейн 
ответил: «Некоторые ре
зервы у нас еще есть, но 
нет средств для их реали
зации. Эффективной фор
мой организации и прив
лечения квалифицирован
ных сотрудников явились 
бы временные творческие 
группы по внедрению. Та
кая возможность может 
стать реальностью, если 
руководителям подразде
лений будет дано право 
оплачивать сверхурочную 
работу за счет экономии 
фонда зарплаты. Причем, 
немаловажно, чтобы де
лать это можно было без 
излишней бумажной во
локиты и необходимости 
преодоления многочислен
ных бюрократических 
барьеров».

В. КУПРИЕНКО,
аспирант кафедры 

эл. станций.
года, желают успехов в 
учебе и производственной 
деятельности.

★ ★  ★

Комитет ВЛКСМ ин
ститута за активное уча
стие в общественной 
жизни вуза награждает 
Почетными грамотами:

Куликову Татьяну —
студентку гр. 9231, зам. 
секретаря по организаци
онной работе специально
сти .->•

Классен Аниту — сту
дентку гр. 9332, предсе
дателя учебно-воспита
тельной комиссии 

, Свергун Ирину — сту
дентку гр. 9420, секрета
ря бюро специальности

Зиньковского Сергея—
студента гр. 9321, секре
таря бюро специальности

Чен Татьяну — сту
дентку гр. 9121, редакто
ра факультетской газеты 
«Энергетик»;

Шматову Дину — сту
дентку гр. 9142, редакто
ра факультетской газеты 
«СтанЦионник»;

Зубика Александра — 
студента гр. 9133, полит
рука общежития ул. Пи
рогова, 18-а.

НАВСТРЕЧУ ОТЧЕТАМ И ВЫБОРАМ В ПРОФСОЮЗЕ

ТРУДНАЯ
КОМИССИЯ ПО СОДЕЙСТВИЮ СЕМЬЕ И ШКОЛЕ В ВОСПИТАНИИ 

ДЕТЕЙ И ПОДРОСТКОВ. КРАТКО ГОВОРЯ, — ДЕТСКИИ СЕКТОР 
ПРОФКОМА ТПИ. ЧТО СДЕЛАНО ЧЛЕНАМИ ЭТОЙ КОМИССИИ ЗА ПО
СЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ, С КАКИМИ ПРОБЛЕМАМИ ВЫЙДУТ ОНИ НА ТРИБУ
НУ ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ? МЫ ПОПРОСИЛИ РАССКА
ЗАТЬ ОБ ЭТОМ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИССИИ С. В. КАЗЬМИНУ.

— О том, каков 
объем нашей работы, 
говорят такие цифры. 
Мы курируем 2180 
школьников и 1970 
«дошколят». Под на
шим неусыпным конт
ролем трудные подро
стки. Каждый год со
ставляется список и 
планомерно проводит
ся посещение школ, 
ПТУ, УПК квартир. 
Беседуем с родителя
ми, учителями, масте
рами производственно
го обучения. Наш ин
ститут несет ответ
ственность за детей 
всего микрорайона, 
поэтому список «труд
ных» весьма велик: 97 
человек (детей поли
техников 5 — двое
школьников и три сту
дента).

Не менее чем борь
ба с правонарушения
ми подростков, а вер
нее даже более важ
ная наша забота —это 
здоровье детей, За два 
года отдохнули и по
правили свое здоровье 
1630 детей в пионер
лагерях «Юность» и 
плавучем, в домах от
дыха «Богашево» и 
«Ключи», спортивном 
лагере в Киреевоке, 
на турбазах и в про
филактории института.

В дни школьных ка
никул члены нашей 
комиссии организуют 
походы в кино и на 
елки, в ТЮЗ и куколь
ный театр, на спортив
ные мероприятия. Про

водятся различные эк
скурсии по Томску. 
Наша комиссия прини
мала активное участие 
в организации и про
ведении нескольких 
праздников: дня зна
ний, «А  у нас во дво
ре», дня семейного от
дыха, 'дискотеки для 
старшеклассников, дня 
защиты детей. Послед
ний особенно хорошо 
прошел на ХТФ (на 
теплоходе). Выдумкой 
и задором отличаются 
праздники на филиале 
НИИ ЯФ «Спутнике». 
Думается, хороший 
опыт этих и других 
коллективов будет зак
репляться, становиться 
традицией.

Курирует наша ко
миссия и лекции, бесе
ды в детских садах и 
ДК перед родителями 
о воспитании детей, о 
культуре поведения, о 
гармоническом разви
тии личности.

Больше всего проб
лем возникает в ходе 
проверки • готовности

детских садов. Зачис
ление и составление 
списков очередности — 
самые острые момен
ты этой работы. Увы, 
многим приходится от
казывать: — в описке 
на очереди 320 детей, 
а принять мы можем 
намного меньше. Нам 
необходим, как воздух, 
новый комбинат! Там 
можно было бы раз
местить со всеми удоб
ствами группы ясель
ного возраста, пока 
что детсад № 32 на
ходится в жилом до
ме. Помещения, есте
ственно, мало приспо
соблены к нормальной 
жизнедеятельности: не 
хватает туалетных 
комнат, плохонькие 
раздевалки, в которые 
ведет неудобная кру
тая лестница, и мно
гое другое.

Такая теснота ока
зывается на здоровье 
детей самым непосред
ственным образом, 
ведь основные в струк
туре заболеваний ма_

лышей — острые рес
пираторные. Конечно, 
влияет и климатиче
ский фактор, но не 
только. Из-за скучен
ности нет надежной 
изоляции групп, поэто
му для инфекции раз
долье. В детсаду № 32 
нет постоянного врача. 
Кроме того, сказыва
ется и проживание де
тей в общежитиях. 
Положение может в 
корне улучшиться 
только с вводам ново
го комбината.

Требует пристально
го внимания нашей ко
миссии и подготовка к 
сезону пионерлагеря 
«Юность». В этом го
ду построена столовая, 
в будущем запланиро
вано строительство 
теплого спального кор
пуса. Но все хозяй
ственные работы адми
нистрация АХУ 'ведет 
неритмично, с раскач
кой, с отступлением от 
сроков. Это очень за
трудняет подготовку.

Снизилась за по

следнее время кружко
вая работа, но на это 
есть объективные при
чины — ДК был на 
ремонте и некоторые 
кружки пришлось рас
пустить. Думается, что 
в этом году они акти
визируют свою дея. 
тельность.

Перед отчетами-вы
борами хотелось бы на
звать лучших профор
ганизаторов и тех, кто 
работает недостаточно 
для своего коллектива. 
Ответственно, энергич
но, с душой работают 
Е. П. Шолохова 
(АХУ), И. И. Брюши- 
нина (НИИ ИН), Н. В. 
Бородина '(НИИ ЯФ). 
Мало проявляют ини
циативы С. П. Нахало- 
ва (ХТФ), Р. 3. 
Александренко (КВП).' 
Плохо справлялась со 
своими обязанностями 
Л. В. Гук (ЭЭФ).

В ходе предвыбор
ной кампании каждый 
профорганизатор дол
жен строго спросить 
себя: готов ли я рабо
тать в полную силу, 
смогу ли на этой долж. 
ности принести пользу 
своему коллективу, ин
ституту. Если да, то 
за работу.
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Итоги работы проф
союзов за последние 
два года показывают, 
что организация ок
репла. Повысилась от
ветственность профсо
юзных активистов за 
учебные дела, возросла 
их помощь в деле уст
ройства студенческого 
быта, отдыха, разви
тия физкультуры и 
спорта.

Весеннюю сессию 
прошедшего учебного 
года студенты завер
шили с абсолютной ус
певаемостью — 94,4 
процента, и качеством 
33.0. При этом у чле- 
нбв профкома институ
та показатель качества 
учебы — 65 процен. 
тов. у членов профбю
ро. етудсоветов и про
форгов групп — 49,6 
процента. Достигнут 
определенный успех. 
Но задачи сегодняшне
го дня требуют от 
профсоюзных организа
торов не только хоро
шо учиться самим, но 
и нацеливать на серь
езную учебу других. 
Пока организована та
кая помощь лишь на 
физико - техническом 
факультете '(председа
тель профбюро В. Да
нилов), теплоэнергети
ческом (М. Медведев). 
А вот на АВТф проф
союзы утратили ини
циативу в учебных де
лах.

Следующее направ
ление деятельности — 
работа профоргов
групп в движении за 
коллективную ответ
ственность. Бригадный 
подряд в учебе — это 
один из шагов на
встречу студенческому 
самоуправлению. В 
настоящее время по 
договору трудится на 
ФТф — 16, ЭФФ —4, 
ГРФ — 7, МСФ — 8, 
ХТФ — 13, ТЭФ —22, 
АЭМФ — 10, АВТФ 
— 9, ЭЭФ— 17 групп. 
Анализ результатов 
учебы этих коллекти
вов за последнюю сес
сию показал, что толь
ко 58 из 100 групп 
выполнили взятые-обя
зательства. Главная 
причина невыполнения 
договоров — безыни
циативная работа тре
угольников, в том 
числе и профоргов.

Работа профкома 
института по. органи
зации бытовых усло
вий. Организуется она 
через проведение смот. 
ров-конкурсов. Итоги

Студенческий профком: проблемы дня
последнего иллюстриру

ют существенные улуч
шения клубной работы 
(сейчас 62 клуба), 
спортивной (оборудо
ван спортзал в обще
житии на Вершинина, 
38-а, действуют новые 
секции). Разнообраз
ней и красочней стала 
наглядная агитация, 
стенная печать. Все 
эти факты говорят о 
том, что студенты с

тиях факты порчи ин
вентаря. Да, студсове- 
ты практически везде 
находят виновных и 
заставляют их либо 
восстановить испор
ченное имущество, ли
бо приобрести новое. 
Однако лучше предот
вращать такие безоб
разия.

Совершенствование 
структуры самоуправ
ления в студенческих

тий. В прошлом учеб
ном году она охватила 
2500 человек. В апре
ле 1986 года в ДК 
ТПИ был проведен 
смотр художественной 
самодеятельности фа
культетов «Студенче
ская весна-86», в ко
тором приняло участие 
600 человек. Однако 
необходима кропотли
вая работа со студен
ческими коллективами

И Т О Г И  И ЗАДАЧИ
А. Пушкаренко? студенческого 
------------------------------------------------------- профкома.

большим интересом 
относятся к организа
ции своего быта и до
суга. А это — итог 
целенаправленной ра
боты етудсоветов,
профбюро и комитетов 
ВЛКСМ. Лучшими об
щежитиями в 1985-86 
учебном году были 
призваны — Усова, 
13-а (председатель 
студеовета С. Коло- 
бовникова), Кирова, 4 
(М. Шыхыев), Верши
нина, 39-а (В. Али
мов).

В то же время, не
обходимо отметить, 
что в ходе начавшейся 
перестройки высшей 
школы, когда от проф
союзного актива требу
ется проявление боль
шей самостоятельно
сти в решении быто
вых вопросов, «е везде 
и не по всем направле. 
ниям мы успешно ве
дем эту работу. В об
щежитиях очень редки, 
но еще встречаются 
факты употребления 
спиртных напитков, и 
даже наркотических 
веществ. Происходит 
это в конкретных ком
натах общежитий, по
чему же эти факты во
время не предотвра
щаются? Ответ одноз
начен — низка требо
вательность председа
телей етудсоветов к 
старостам этажей, а у 
тех, соответственно, к 
старостам комнат. В 
результате, порядок и 
соблюдение правил 
проживания в общежи
тии нарушается. Не
редки еще в общежи.

домах, активное уча
стие в нем, должно 
быть неотъемлемым 
делом каждого профсо
юзного активиста.

Воспитание всесто
ронне развитых специ
алистов с высокой ива. 
лификацией предпола
гает их активное уча
стие в духовной жиз
ни института, их за
нятие физкультурой и 
спортом, развитие 
тво'рческих интересов. 
У нас созданы хоро
шие условия для такой 
деятельности студен
тов: практически в
каждом общежитии ра
ботает 3 —,4 самодея
тельных клуба по раз
личным интересам. 
Например, такие, как 
«Лада» (Вершинина, 
48), «Эридан» (Пиро
гова, 18), «Амазонки» 
(Вершинина, 46), «Ап
рель» . (Вершинина, 
33), и другие.. У 
каждого общежития 
имеется спортплощадка 
или спортивный горо
док. Построен и дей
ствует прекрасный 
спорткомплекс в рай
оне площади Южной. 
При институте рабо
тает свой Дом культу
ры.

Благодаря массово
му развитию клубов, 
в настоящее время в 
их работе участвует 
около 1700 студен
тов — это больше, 
чем в любом другом 
вузе города. Профкомом 
совместно со спорт, 
клубом организована 
спартакиада общежи-

по организации досуга 
и отдыха. Конкретно 
эта работа должна вы
ливаться, например, в 
организацию творче
ских отчетов клубов, 
проведение дней спе
циальностей, создание 
и развитие спортивных 
и культурных тради
ций в общежитиях и 
на факультетах с мас
совым участием в них 
студентов. Ярких при
меров факультетов, 
где бы профсоюзные 
организации проводили 
подобные запоминаю
щиеся мероприятия, 
пока привести* нельзя. 
Кроме того, студенче
ские профсоюзы слабо 
используют Дом куль
туры института.

В связи с этим, 
поднятие авторитета 
профбюро, их куль
турно-массовых комис
сий в создании усло
вий для интересного 
отдыха студентов, ор
ганизации массовых 
спортивных праздников 
- -  неотъемлемая зада
ча профсоюзной орга
низации каждого фа
культета.

Таковы главные за
дачи, стоящие перед 
профсоюзным активом 
института в новом от
четном периоде. Опи
раясь на свои тради
ции, укрепляя органи
зованность своих ря
дов и развивая иници
ативу студентов, сту
денческий профсоюз 
института должен спра
виться с их решением.

^заботясь
о ЗДОРОВЬЕ
Забота о здоровье студентов, гигиене их 

труда, помощь в соблюдении режима питания 
и отдыха, профилактика заболеваний — все 
это задачи оздоровительной комиссии "профко
ма студентов. В этих целях комиссия поддер
живает тесную связь с межвузовской поли
клиникой, составляет с ней общий план ме
роприятий.

С сентября 1985 года в институте введен 
часовой перерыв между второй и третьей па- ■ 
рами. Налаживание режима питания сказа- ’ 
лось на снижении нетрудоспособности сту
дентов. Меньше стало больных холециститом, 
гастритом, язвой желудка. Но, к сожалению, 
большой процент среди всех заболеваний за
нимает бытовой травматизм. В связи с этим 
рост нетрудоспособности наблюдается на 
ХТФ, МСФ, ГРФ.

На всех факультетах ведется статистиче
ский учет больных. Каждый оздоровитель 
имеет полный список диспансерных больных. 
Эти данные необходимы для распределения 
путевок в профилакторий. Котируется он на 
уровне санатория, занимает I место. Желаю
щих попасть туда всегда очень много. Исклю
чение — лишь летом, когда студенты отдыха-

Студентам в учебном году было предостав
лено 146 путевок из 210. Но этого недоста
точно. Часто на факультетах желающих бо
лее 60 человек, а выделяют 13— 15 путевок. 
Уже давно вдет речь о расширении профилак
тория, о  запрещении его использования для 
других целей, например, для решения Жи
лищного вопроса для командированных, ар
тистов. Но местный комитет еще не прило
жил никаких усилий для решения этого вопро
са.

Особая проблема с путевками на курорты 
до время учёбного года. В летнее время у нас 
проблем нет. Но во .время занятий отправить 
студента лечиться трудно, потому что на 
первом месте — учеба. Поэтому меры для 
распределения путевок мы видим в следую
щем: как можно меньше брать их*на период 
обучения (что не от нас, к сожалению, зави
сит), лучше наладить стационарный учет за
болеваемости 'студентов по справкам.

Еще одно направление работы комиссии — 
организация и проведение дней донора. Один 
раз в семестр студенты нашего института без
возмездно сдают кровь. И в этом году 28— 31 
октября пройдет такая кампания. Помещение 
будет организовано в научно-технической биб
лиотеке института. План этого года — 1600 
человек, и очень хочется, чтобы каждый сту
дент принял участие ,в благородном деле до
норства.

В . с в и д ,
зам. председателя оздоровительной комиссии 

профкома студентов.

БЛАГОДАРНОСТЬ
С Т У Д Е Н Т А М

Бюро Холм-Жирковско- 
го'райкома КПСС, испол
ком районного Совета на
родных депутатов и бюро 
райкома ВЛКСМ выра
жают сердечную благо
дарность строительному 
отряду «Гелиос» за 
большую помощь, оказан
ную району. Коллектив 
студентов освоил более 
100 тыс. рублей. В сов
хозе «Томский» ребята
ми заготовлено 36 тонн 
сена. Бойцы отряда внес
ли . достойный вклад в 
укрепление экономики 
района, проявили высо
кую сознательность и 
оставили у тружеников 
села самую добрую па
мять о себе. Глубоко 
уверены в том, что дру
жественные связи между 
Томским политехниче
ским институтом и Холм- 
Жирковским районом

■Смоленской области бу
дут развиваться и креп
нуть.

В адрес института 
пришло письмо от руко
водителей геологической 
партии Березовского
ПГО «Союзгеологораэвед- 
ка». В нем выражена 
благодарность студентам 
группы 2630 ГРФ (ста
роста А. Ахмадулин, 
комсорг И. Григоренко, 
профорг Г. Задворов), ко
торые в период прохож
дения учебной практики 
выполнили важную на
учно - исследовательскую 
работу, способствовав
шую повышению эффек
тивности геологической 
разведки.

Полученные студента
ми результаты внедрены 
и использованы партией 
при составлении проекта 
работ на 1987 год.

Информационная за
писка, выполненная груп
пой 2630 под руковод
ством зав. кафедрой по
лезных ископаемых и 
разведки руд редких и 
радиоактивных элементов 
Л. П. Рихванова и аспи
ранта С. И. Сарнаева, 
может рассматриваться 
как отчет по научно-ис
следовательской работе и 
имеет большое практиче
ское значение.

Л. ЖИРНИКОВА, 
руководитель 

группы НИРС.

дятся в этом русле студенты-диплом
ники Дмитрий Удут и Александр 
Плотников. После окончания инсти
тута ребята думают продолжить на
учную работу на кафедре.

Фото О. КАЗАНЦЕВА.

Одно из перспективных направле
ний научно-иссДедовательской рабо
ты кафедры радиотехники ЭФФ — 
автоматизация, поверки стрелочных 
приборов с помощью электронно-вы
числительной техники. Успешно тру-
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Народный |
контроль- 
в действии j

ВЫПУСК 7 (58) I
ОБЩЕСТВЕННЫЙ р е д а к т о р  

В. Н. БУРКОВ.
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ИЗ П О Ч Т Ы « Н К »
« И н ф о р м а ц и я  

к размышлению»
КАК ПОДГОТОВЛЕНО К ЗИМЕ 

ОБЩЕЖИТИЕ ПО УЛ. УСОВА, № 17.
Первое: нет одной половины входной двери 

в тамбур (она вообще не соответствует требо
ваниям, т. |к. и раньше, будучи «в полном со. 
ставе», не закрывалась 'как следует).

Второе: нет также ,половинки двери из там
бура в коридор общежития.

Третье: у части окон в коридоре отсутству
ют стекла.

Вывод: «зима катит в глаза», и совершен
но свободно, а также в .пустые оконные рамы.

Последствия: их каждый может представить 
сам, поскольку дана далеко не полная «ин
формация к размышлению».

Б. ИВАНЕНКО.

С ч е м  и д у т  
н а  з а н я т и я

Вы ‘думаете, что с новыми идеями, способ
ными пробудить творческую мысль, нагляд
ными пособиями, ТСО и... позвольте не про
должать. ©се это .верно только в том случае, 
если -ваши занятия проходят в любом из учеб
ных корпусов, кроме восьмого. По собствен
ному опыту знаю, что для занятий в этом 
вновь отремонтированном корпусе необходимо 
захватить с собой... отмычку или небольшой 
топсрик. Вы спросите, почему? Ответ прост— 
после ремонта большинство аудиторий корпу
са закрыты, а ключи находятся на вахте. Ка
залось бы, проще простого — взял ключ и 
открывай. Но не тут то было — ключа ийбо 
совсем нет, либо он находится в таком укром
ном месте, что найти не всегда возможно. И 
задерживаются занятия, стоят под дверью 
студенты, нервничает преподаватель... А  ведь 
можно было бы просто навести порядок в 
корпусе, ,

Правда, за свои занятия я спокойна. Груп
па у меня хорошая — механики. Сами дверь 
открывают и закрывают... без ключа.

О. Т.

Воды бы гл о то к ...
Без воздуха человек может прожить пять 

минут. Без пищи, говорят, два месяца, а без 
воды... тоже не может. Перекусить в нашем 
институте есть где, дышать тоже можно, а 
вот С напитками сложнее. Конечно, можно 
что-нибудь выпить в столовой, но там оче
редь. В буфете чаще всего един кофе. И вы
нуждены студенты утолять жажду в не созсем 
подходящих для этого местах. В университе
те и других томских вузах эта проблема ре
шена. Поставлены автоматы с газированной 
ведой во всех корпусах. Не надо никуда ло
миться или пить достаточно дорогой кофе. 
Бросил «трешник» и получай стакан живи
тельной влаги. Очень просто. Наверное, нет 
принципиальных препятствий и у нас на пу
ти «газированных автоматов». И места хва
тает, и оборудование не дефицитное.

У Т О Н У Л. . .  БА ССЕ ЙН
Именно так, уважае

мый читатель. Хотя, ка
залось бы, могло быть 
наоборот. Но в наших' 
службах АХУ кое-кто хо
рошо знает, чем это мо
жет кончиться, и было 
решено: лучше утопить 
бассейн, чем ждать от 
него неприятностей. Не
сколько лет назад народ
ные контролеры под руб
рикой «Что пошло под 
снег» сообщали о дета
лях этого бассейна, зава
ленных снегом. Руковод
ство АХУ сообщило тог
да в головную группу на
родного контроля, ч то ' 
«меры к установке бассей
на в пионерлагере при
нимаются». Но оказалось, ' 
что это была «липа».

Правда, часть деталей 
бассейна передислоциро
валась с одного места на 
другое, часть куда-то во-, 
обще исчезла, а другие—■ 
и теперь разбросаны п о ' 
территория института. 
Их можно видеть на де
ловом дворе, на террито
рии центрального склада,1’ 
в пионерлагере на Басан- 
дспке.

Как, показывают доку, 
.менты и свидетели при
обретения этого сооруже- / 
ния, дело обстояло сле
дующим образом. Види-/ 
мо, некто — особо выдаю-' 
щийся любитель детей —

решил сделать для них по
дарок (чтсг, безусловно, 
вполне отрадно): купить
сборно-разборный • бас
сейн стоимостью 18430 
рублей. В июне 1981 г. 
бассейн «Освод» БП-500 
в полном комплекте по
ступил из г. Пензы на 
центральный склад ин
ститута и передан на под
отчет зав. складом 
Н. Горшковой (ныне ра
ботающей там же). • Про
лежав год под открытым 
небом, в июне 1982 г. 
бассейн был передан на 
подотчет кладовщице пи
онерлагеря Галямовой, а 
в октябре 1983 г. — но
вому подотчетнику пио
нерлагеря Бикбаеву, хотя 
ни тот, ни другой в кем-' 
плекте бассейна не виде
ли.

Как утверждает Бикба- 
ев, он расписался в прие
ме бассейна на подотчет 
под нажимом тогдашнего 
проректора по АХУ 
В. Шумихина, * поддав
шись его заверениям сб 
установке бассейна в пи
онерлагере в ближайшее 
время. Но это обещание 
оказалось, как видим, 
новой «липой».

В апреле этого . года 
Бикбаев, сдавая склад пи. 
онерлагеря Л. С. Нечае
вой, попытался сплавить 
ей несуществующий уже

теперь бассейн. Естест
венно, Нечаева отказа
лась подписать акт и по
требовала «очной ставки» 
с бассейном. В результа
те бассейн стоимостью 
более 18 тысяч рублей 
до сих пор находится на 
подотчете у Бикбаева, 
хотя он более 7 месяцев 
уже не работает в пио
нерлагере.

Руководители АХУ и 
бухгалтерии в истории ис. 
чезновения бассейна
склонны сейчас винить 
одного Бикбаева. Но 
только ли «стрелочник» 
виноват? Об этом свиде
тельствует и нижесле
дующий документ.

В. БУРКОВ, 
член головной группы 

института.

Справка
о результатах провер

ки использования доро
гостоящего оборудования 
(бассейна).

Для выяснения причин, 
препятствующих установ
ке, запуску и эксплуата
ции разборного бассейна, 
приобретенного несколько 
лет назад, я встретился с 
главным инженером ТПИ 
Марцем И. И. В процес
се беседы выяснилось, 
что основными причина
ми, по которо1м бассейн

г***'’

не эксплуатируется до 
настоящего времени, счи
таются: необходимость
трехкратного обмена во
ды (имеющиеся скважи
ны пионерлагеря
«Юность» не могут обес
печить такую большую 
скорость заполнения бас
сейна с учетом кратности 
обмена); 2) мощность на
гревателя в бассейне, 
обеспечивающего поддер
жание температуры, тре
бует установки дополни
тельной мощной транс
форматорной подстанции.

В беседе с представи
телями администрации 
бассейна «Томь», выясни
лось, что под трехкрат
ным обменом воды пони
мается ежедневная цир
куляционная /перегонка 
воды через специальные 
фильтры, входящие в 
•комплект бассейна. Пол
ная замена воды может 
производиться 1 раз в 2 
недели. При трехкратной 
очистке производится до
полнительное хлорирова
ние воды до соответству
ющих норм. Таким обра
зом, одна из причин, по 
которым бассейн не уста
навливается, оказалась 
необоснованной.

Выяснив, что подобный 
бассейн приобретен Том
ским. инженерно-строи
тельным институтом, я 
встретился с директором 
пионерского лагеря
«Юный томич» и ознако
мился с режимом и проб
лемами эксплуатации бас
сейна. Бассейн установ
лен под открытым небам. 
Заполнение воды осу
ществляется самотеком 
из скважины глубиной 80 
метров за 2 дня. Допол
нительного подогрева в 
летнее время не требует
ся, поскольку весь бас
сейн расположен под зем
лей, и вода от солнечно
го света прогревается го
раздо эффективнее, чем в 
любом озере.

Таким образом, ре
зультаты проверки пока
зали, что причины, по 
которым бассейн до на
стоящего времени не ус
тановлен, оказываются 
необоснованными.

А. РЯБЧИКОВ, 
член головной группы 

народного контроля ТПИ.

«Ускорение пош
Публикации «Подготов

ка к зиме — дело каж
дого» и «Ускорение по-че
репашьи» рассмотрены на 
совещании ИТР управле
ния. Управление, действи
тельно, сдает объекты с 
низким качеством и с на
рушением графиков. Од
ними из основных причин 
признаны слабая ' органи
зация труда на объектах, 
низкий уровень механиза
ции работ, частые нару
шения трудовой и техно
логической дисциплины, 
©месте с тем считаю, в 
чем afoop публикации 
даже не хотел разобрать
ся, что все беды в этом 
плане начинаются с за
казчика, т. е. руковод
ства института. В план 
МРСУ было включено в 
1986 г. 40 тыс. руб. сан
технических работ. ОКС 
института должен был 
передать на эту сумму 
проектно-сметную доку
ментацию и материалы. 
Несмотря на неоднократ
ные просьбы ни того, ни 
другого не сделано. В 
качестве примера: гл.

Нам отвечают
корпус ТПИ — докумен
тация не выдана до сих 
пор. В соответствии с 
этим и результат, отме
ченный в публикации. 
Все объекты, подлежа
щие капитальному ремон
ту, сдаются институтом в 
ремонт с опозданием на 
1—2 и более месяцев, 
согласованные графики 
поставки материалов им 
или вообще не выполня
ются, или выполняются с 
батьшим опозданием. 
Пример: 8 учебный кор
пус необходимо было на
чать ремонтировать в 
июле 1985 г. и закон
чить 31 июля 1986 г., а 
оставили МРСУ для ре
монта всего 8 месяцев, 
5 месяцев готовили • к 
передаче. Объект был 
принят в ремонт в декаб
ре. График поставки ма
териалов был согласован 
и утвержден, однако ин
ститутом не выполнен. И 
так почти на всех объек

тах. Такая же картина 
повторяется и на вновь 
принимаемом объекте. — 
спальном корпусе в пио
нерском лагере «Юность». 
Мы уже месяц долж
ны вести работы, а пло
щадку под строительство 
нам еще не передали.

В целях улучшения 
организации труда на 
объектах укреплено руко
водство участком, об
служивающим ТПИ. Ос
вобожден начальник уча
стка т. Галушкин М. Г., 
переведен в рабочие про
раб Грибов II. А.

Руководство работами 
на 8 корпусе поручено 
начальнику производ
ственно-технического от
дела т. Есину П. Н. В 8 
учебном корпусе с 1 сен
тября идут занятия. В 
настоящее время устра
няются недоделки.

Б. БАЛАГУЛА, 
начальник МРСУ.

От
редакции

Как видно из ответа, 
руководитель МРСУ 
В. Е. Балагула признает 
серьезные недостатки в 
работе МРСУ, что - там 
слабо поставлена органи
зация труда, низка трудо. 
вая дисциплина, своевре
менно не выполняются 
договорные обязательства 
с заказчиком. Однако из 
этого же ответа видно, 
что «все беды в этом 
плане» он свалива
ет на заказчика, «то 
есть, руководство ин
ститута». Слов нет, пре. 
тензии к заказчику во 
многом обоснованы. Но 
позволительно спросить: 
на каком основании ру. 
ководство МРСУ идет на 
заключение договоров с 
заказчиком, если у него 
нет ни проектной доку
ментации, ни материалов, 
ни средств? А уж если 
заключил договор — из
воль его выполнять.



ИМЯ В Ы П У С Ш Ц Ы - В  Э Н Ц И К Л О П Е Д И И
В музее нашего инсти

тута ранится фотогра
фия 30-х годов, на кото
рой среди юношей—сту
дентов горного факульте
та — рядом с профессо. 
ром Д. И. Стрельнико
вым сидит единственная 
женщина — Мария Ко- 
согорова. Она была от
личницей, старостой труп, 
пы. Знания, организатор
ские способности вскоре 
привели ее на одну из 
кузбасских шахт. В гроз
ные годы войны она бы
ла уже во главе коллек
тива. Шахтеры «Зимин- 
ки» до сих пор помнят 
ее, шлют письма в Моск
ву. ,Лучшим из лучших 
вручается- кубок имени 
Марии Косогоровой. Не
сколько лет назад она по

бывала в Прокопьевске. А 
когда ей исполнилось 80 
лет, руководство шахты 
тепло поздравило ее с 
юбилеем.

В музей родного ин
ститута Мария Прохоров
на передала свой порт
рет, на котором она запе
чатлена с отбойным мо
лоткам (уже будучи на
чальником шахты, она не 
раз спускалась под зем
лю и выдавала, уголь на- 
гора). Хранится в му
зее и подаренная ей шах
терами ваза с именной 
надписью.

Затем, в годы восста
новления народного хо
зяйства, М. П. Косогорю- 
ву направляют в разру
шенный фашистами Дон
басс, где она тоже руко

водит шахтерским кол
лективом.

Имя первой женщины- 
начальника шахты, пол
ного кавалера «Шахтер
ской славы» внесено в 
энциклопедию «Великая 
Отечественная война 1941 
— 1945 гг.».

Вот что о ней оказано:
«Косогорова Мария 

Прохоровна (р. 1904), со
ветский, партийный и хо
зяйственный деятель, в 
1940— 1944 гг. — . на
чальник шахты «Зимин. 
ка» в Кузбассе. Член 
КПСС с 1939 г., окончи
ла Томский индустриаль
ный институт (1938 г.). 
Во время войны руково
димая ею шахта систе. 
матически перевыполняла 
плановые задания по до

быче угля. При первом 
подведении итогов начав
шегося в 1942 г. Всесо
юзного соцсоревнования 
в угольной промышлен
ности коллективу шахты 
присуждено I место с 
вручением переходящего 
Красного знамени Госу
дарственного Комитета 
Обороны, которое затем 
ему неоднократно при
суждалось, а после вой
ны оставлено на вечное 
хранение.

Большое внимание Ко
согорова уделяла раци
ональной организации 
труда шахтеров, внедре
нию прогрессивных мето
дов добычи угля (исполь
зование щитов Н. А. Чи- 
накала на крутых уголь
ных пластах и т. д.). С

1944 г. на партийной и 
хозяйственной работе. 
Награждена орденами 
Ленина, Трудового Крас
ного Знамени».

(Энциклопедия «Вели. 
ликая Отечественная вой
на 1941 — 1945 гг.», стр. 
371).

Прошедшей весной Ма
рия Прохоровна приезжа
ла к нам в институт на 
встречу выпускников 30— 
40-х годов. А когда на 
ВДНХ СССР открылась 
выставка о подготовке 
специалистов и вкладе 
вузов Сибири и Дальнего 
Востока в решение ком
плексно-целевых про
грамм развития регионов, 
она была в числе почет
ных гостей.

Р. ГОРОДНЕВА.

КТО В ГОРЫ 
ИДЕТ

Наш клуб «Амазон- Это поход первой 
кн» (ХТФ) отпраздно- категории сложности 
вал недавно юбилей — в окрестностях Алма- 
15 лет со дня своего Аты, успешно совер- 
образованяя. За это) шейный группой но- 
в^емя в клубе смени- вичков; четыре похода 
лось не одно поколе- - второй категории
ние участников, и это сложности, два из по
является лучшим под- торых — с выходом к 
тверждением популяр- одному из живопис
ности горного туризма ных горных озер в на- 
в нашем институте. шей стране — Иссык- 

«Амазонки», как и Кулю.^ И два похода 
все самодеятельные третьей категории, 
организации, нахо. участники одного из 
дятся на полном само- них (маршрут пролегал 
управлении. Сами уча- по горному Алтаю) со- 
стники организуют и вершили восхождение 
проводят тренировки на высочайшую вер- 
(общефизические и шину района — Белу- 
технические), органи- ху. 
зуют различные оорев- «Умный в гору не 
новация. пойдет...». Неверна по-

В роли руководи, говорка! Никогда не 
телей выступают наи- переведутся на земле 
более опытные члены смельчаки, потому что 
клуба, занимающиеся человек стремится 
горным туризмом уже только вперед — даль
не один год. Перечне- ше, быстрее, выше.. 
тить все походы и Го;ры ждут вас! 
.разработанные марш- И мы ждем всех 
руты, пройденные со желающих заниматься 
дня образования клу- горным туризмом по 
ба, невозможно. По- адресу: ул. Вершини- 
этому расскажу о по- на, 46, к. 830, клуб 
ходах, совершенных в горного туризма «Ама- 
последний сезон лета- зонки».
86. М. ПАЦЕВИЧ.

В  гостях томичей
-  «Р

23—26 октября в концертном зале Дома союзов 
пройдут концерты лауреата фестиваля «Тбилиси- 
78», обладателя гран-при Эстонской ССР 1982- 
1984 годов джаз-рок-группы «Радар».

Этот коллектив создан в 1976 году, одним . из 
инициаторов создания был популярный певец Яак 
Иоала. В начале своей деятельности «Радар» вы
ступал, как аккомпаниатор певцу и исполнитель 
инструментальных пьес в стиле регги, джаз, 
фьюжн. С 1983 года джаз-рок-группа исполняет 
только инструментальную музыку.

Первый большой успех пришел в 1978 г. в горо
де Тбилиси. На Всесоюзном фестивале легкой му
зыки ансамбль стал лауреатом. Известный совет
ский музыкант и музыкальный критик Ю. Сеуль
ский после Тартуского фестиваля-84 назвал «Ра
дар» ведущим коллективом страны в своем жанре. 
Наряду со своими произведениями, которые пишут 
ударник Паа Кылар, пианисты Сергей Педерсен и 
Райво Наритс, музыканты исполняют обработки 
■музыкальных тем известных советских композито
ров.

Концерты коллектива проходили во многих горо
дах нашей страны, а также в ГДР, Болгарии, Че
хословакии, на Кубе, в странах Африки. Джаз-рок- 
группа «Радар» — лауреат XII Всемирного фести
валя молодежи и студентов в Москве.

Вы можете побывать на концертах 23 октября 
(четверг) — ,в 20 часов; 24 (пятница) — в 18.30 и 
20.30; 25 (суббота) — в 20.30 и в воскресенье 26 
октября — в 16 и 19 часов в концертном зале До
ма союзов.

Заметки с выставки
Мнение читателя

В ДОМЕ КУЛЬТУРЫ ТПИ ОТКРЫТА ЭКСПОЗИЦИЯ РАБОТ ТОМСКО
ГО ХУДОЖНИКА П. ГАВРИЛЕНКО.

Картины в выставочном зале уже 
не принадлежат художнику. Он, ав
тор, теряет право диктовать свое по
нимание того, что сотворил собствен.

ными руками. Картины теперь — 
наедине со зрителем, и только от не
го зависит, как сложатся эти отно
шения..

Петр Гавриленко — 
мастер сдержанный. Он 
скуп на подсказки, пол
ностью доверяет зрителю, 
зрению его души. И этот 
разговор на равных дол
жен вызывать (и вызыва
ет) уважение и встречную 
'благодарность: художник 
не забегает вперед, не 
служит гидом-переводчи- 
ком при собственных тво
рениях, Для автора, не
сомненно, дорог миг са
мостоятельного рождения 
чувства, мысли в глуби
нах другой души. И он 
не торопит этот миг, бо
ясь спугнуть однозначно
стью, категоричностью 
своих работ.. Художник 
увлекает наше чувство по 
прихотливой цепочке ас
социаций, оставляя про
стор, свободу в выборе 
пути. Каждое его полот
но — сложенный костер, 
огонь же должен вспых
нуть от соприкосновения 
живошеи со зрителем. 
Радость открытия ху
дожник оставляет нам, 
иногда сознательно в 
ущерб себе, рискуя быть 
непонятым или понятым 
превратно. И, что самое 
главное, эта живопись за
ставляет думать.

А такого «понимания» 
немало на выставке. Что 
ж, это процесс естест
венный. Тем не менее, хо. 
телось бы спросить у ав
торов отзывов: «Ужасно!.. 
Давит!.. Нет солнца!.. Не 
вижу радости!..», а не 
слишком ли они привык
ли лишь к солнечным 
пейзажам и улыбчивым 
портретам?! И не отно
сятся ли они к солнечно
розовому состоянию, как 
к привычному, без кото
рого им "уже трудно, не
комфортно воспринимать 
те произведения искусст
ва, которые изображают 
отрицательные стороны 
жизни. Если существуют 
люди, не знакомые с 
болью, непониманием, с 
несправедливостью, то не 
боязно ли жить рядом е 
такими людьми? Самодо
вольный и вечно благопо
лучный вряд ли способен 
к состраданию. Лекарство 
это горькое, но необходи
мое. Человеческий поиск 
невозможен без потерь, 
неудач. Но на этом пути 
человек по крупицам об- 

• ретает себя, он раздвига

ет .свой духовный мир, 
вмещая в себя необъят
ное: добро, понимание, 
умение чувствовать.

Мне близки картины 
Гавриленко «Камень», 
«Фронтовая труба»,
«Ночное письмо», «Раз
ноцветные стекла», «Зим
ний пляж». Не оставля
ют равнодушным «Воз
вращение», «Вечер», «По
иск», «Продавцы гладиолу
сов», «Ночной экспресс», 
«Снежный городок». Не 
совсем ясны «Кукла» и 
«Причал». Мне кажется 
упрощенным решение 
картины «Мясорубка».

То, что вы почувство
вали в момент соприкос
новения с картиной, близ
ко и понятно только вам. 
Хотелось бы только по
желать вам в этот мо
мент душевной широты, 
ясного и непредвзятого 
.взгляда и веры в худож
ника, в его неустанное 
стремление к добру, И я 
уверен, те картины, ко
торые показались вам 
мрачными, безысходны
ми, приобретут объем, 
многомерность, раздвинут 
рамки обыденного мира, 
вбирая в себя всю неод
нозначность, противоречи
вость человека. Сделают 
вас мудрее, научат вере 
в человека, не той легко
весной, рассыпающейся в 
пыль при первом столкно. 
вении. с несправедливо
стью и духовной бедно
стью, а вере выстрадан
ной, прошедшей и через 
радости, и через разоча
рования, а потому верной 
и прочной. Картины сде
лают вас сильнее. Нау
чат мужеству. Мужеству 
не жмуриться на зло, 
■словно его не существует 
■в природе. Мужеству яс
но видить нелегкий, дол
гий путь к духовному со
вершенству.

Духовная бедность аг
рессивна в своем отрица
нии всего, что не укла
дывается в своем праве 
на полное отрицание не
однозначного искусст
ва «... Вы не оставляете 
человечеству надежды, 
сделав свой выбор («По
иск»), «...зритель, истос
ковавшись по искренней 
живописи, легко попадает 
в ваши образы...», 
«...Вопрос: с кем вы?..
Вы обретете скандальную

известность, честюлюбие. 
будет удовлетворено. 
Петр Гавриленко, вы — 
разрушаете, а это значит 
— обречены..», «...Сим. 
волы-то т -  оккультист- 
ские, бесовские (бесы в 
«Снежном городке», ведь
мы в «Продавцах гладио
лусов»), Красный треу
гольник в «НеоконченнохМ 
портрете» — это ли не 
всевидящее око дьяво
ла?..», «Почему кукла в 
арестантской полосатой 
одежде? Почему у нее... 
довольное, безжизненное 
лицо?..».

Можно ответить на 
эти вопросы-обвинения 
цитатой из той же книги 
отзывов: «... Что ж, каж
дый видит, что вхму бли
же!.. Но я видел совер
шенно обескураженного, 
расстроенного художника 
после его знакомства с 
подобными отзывами. 
«Неужели они так ви
дят?!—это его слова. И 
он уже в который раз 
вэглядывается в свои 
картины...»

И слова бывают тяже
лыми, как кирпичи. Они 
хмогут унизить человека, 
выбить его из колеи. 
Приехм известный и дей
ствующий безотказно. Не 
пользуйтесь им так безза
стенчиво. Ведь так необ- 
ходихмо нам всем искусс
тво живое, искреннее, 
пробуждающее чувство, 
глубоко задевающее, 
дающее простор для по
лета образного мышле
ния, вплотную подводя
щее зрителя к акту со
творчества, к ощущению 
сопричастности. Искус
ство, в котором зритель 
превращается в творца. 
Это сродни вдохновению 
и похоже на чудо.

В основе любого пони
мания лежит взаимное 
доверие. Художник дове
ряет нам полностью. Оло
во за нами.

В. КОЗЛОВ.
ОТ РЕДАКЦИИ.
Мы приглашаем вас к 

разговору об этой вы
ставке, который можно 
продолжить на встрече с 
самим художником в ДК 
ТПИ 26 октября (воскре
сенье) в 18.00.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, пр. Ленина, 30, гл. корпус ТПИ, ауд. 230, тел. 99-22-68, внутр. 2-68. Редактор
К310115 Заказ № 1622 Тираж 2.000 г. Томск, типография издательства «Красное знамя».

Афиша
Люди

и куклы
Это новая ступень в 

развитии творчества 
коллектива, и если ог
лянуться назад, вспом
нить сезон прошед
ший, то можно ска
зать, что он стал для 
нас во многом памят
ным. За спектакль «С 
чего начинается Роди
на» театр отмечен зва
нием лауреата премии 
Томского комсомола.

В мае театр прини
мал у себя гостей щ 

I участников II фестц. 
валя театров кукол 
Сибири и Дальней) 
Востока. Это событий 
стало для нашего горо. 
да, да и, пожалуй, для 
всего региона большим 
праздником искусства. 
Приятно, что спектак
ли томских кукольни
ков «Самый правди
вый» Г. Горина, «Ми- 
рандолина» К. Гольдо
ни и «Русская соль» 
Ю. Сидорова получили 
высокие оценки зрите
лей и критики.

Коллектив театра 
был участником куль
турной программы 
международного кон
гресса «Эсперантисты 
в борьбе за мир и ра
зоружение» в Волго
граде. С успехом там 
прошел спектакль 
«Русская соль», сыг
ранный на эсперанто, 
и театр получил приг
лашение на ежегодный 
фестиваль в Югосла
вию.

Свой новый сезон 
театр откроет 24 ок
тября музыкальным 
спектаклем для роди
телей с детьми «Был 
я очень небольшой» 
(пьеса А. Кленова) по 
веселой л  умной книж
ке В. Драгунского 
«Денискины расска
зы». Спектакль во 
многом необычен: во-
первых, он будет идти 
в вечернее время, во- 
вторых, вместо при. 
вычного зрительного 
зала вы попадаете в 
уютную гостиную, 
в-третьих... а, впро
чем, приходите — и 
сами все увидите. В 
конце октября состо
ится еще одна премь
ера — спектакль по 
сказке «Три поросен
ка». Увидят малень. 
кие зрители в этом 
сезоне и новый спек
такль «Колобок». Те: 
атр перестал быть чис
то детским, в его ре- 
пертуаре 6 работ 
для взрослых. Это 
пьесы глубокого со
держания, острые, 
разноплановые: «Пиро
смани» В. Коростыле- 
ва, «Марсианские хро
ники» Р. Брэдбери, 
«Руслан и Людмила» 
А. С. Пушкина, «Жа
воронок» Ж. Ануя и 
другие. Творческий де
виз театра: в реперту
ар — лучшие образцы 
драматургии, постоян
ный поиск новых 
форм и средств вопло
щения. И потому спек
такли заставляют спо
рить, волноваться, раз
мышлять.

А. КУЗНЕЦОВА,
помощник главного 

режиссера по литера
турной части Томского

областного театра 
кукол.

В. Н. БАЛЫКОВ.


